



HOMÉLIE 4^{ème} dimanche ordinaire « A »

29 janvier 2023

« Tout le monde est appelé au bonheur »

Mes amis,
dans cet espace où Jésus prononce les Béatitudes,
sur une montagne, alors qu'il est entouré
de ses disciples, il commence son enseignement
par le mot « HEUREUX » et il le répète neuf fois.

- # Il emploie une formule,
dont on se servait à l'époque,
pour féliciter quelqu'un
qui avait obtenu une faveur de la part de Dieu.
- # C'est ainsi qu'avec assurance,
Jésus félicite tous ces gens que Dieu rend heureux:
les pauvres, les personnes qui pleurent,
les affamés de la justice et même les persécutés.
 - il ne leur dit pas qu'ils sont heureux,
parce qu'ils sont pauvres, qu'ils pleurent,
qu'ils ont faim ou qu'ils sont persécutés,
et que ce sont là de très bonnes choses pour eux.
 - il ne leur dit pas qu'ils en ont de la chance
d'être ainsi démunis, ni non plus qu'il les invite
à rester dans cet état, en se disant que plus tard,
ils seront récompensés. Ça, ce serait du masochisme,
i.e. se complaire d'être dans la souffrance
et de se retrouver mal pris.

Jésus dit plutôt: « Heureux les pauvres de coeur,
car le Royaume des cieux est à eux.

- # Les attitudes que nous proposent ces béatitudes
sont beaucoup plus que des moyens pour être heureux,
ils ne sont pas, non plus,
une nouvelle forme de morale.
- # C'est une véritable révélation sur Dieu et sur nous.
Jésus nous révèle que le Royaume, i.e. le monde
de Dieu, n'est pas réservé aux bien nantis
et aux fidèles observateurs de la Loi, ni, non plus,
à des gens qui se livrent à de gros sacrifices.
 - Le Royaume de Dieu est donné aux pauvres de coeur
et à tous ceux et celles qui leur ressemblent,
comme les doux, les miséricordieux,
les artisans de paix.
 - un nouvel avenir leur est ouvert dès maintenant;
Jésus le dit bien « Le Royaume des cieux EST à
eux ». Et cela, ça se fait souvent
dans une grande discrétion. C'est pour cela
que Jésus prend la peine de le souligner
et de féliciter ces gens en les déclarant heureux,
dès maintenant. Il les fait ressortir de l'ombre.



- Bien sûr, le Seigneur offre son Royaume à tous les humains, mais ceux qui ont de la misère retiennent son attention de façon spéciale.
- # Bien avant la venue de Jésus, le prophète Sophonie avait commencé à en parler, alors qu'il dit, dans la 1^{ère} lecture « que le petit reste d'Israël, le meilleur du peuple sera composé de pauvres, qui cherchent Dieu. »
 - # St-Paul le reconnaît lui aussi, à sa façon, dans la 2^{ème} lecture, alors qu'il se retrouve dans la petite communauté de Corinthe, qui était formée de gens simples et peu instruits, mais il les déclare comme des choisis par Dieu pour confondre ceux qui se prétendent sages.
 - Le Seigneur est à l'aise avec les plus démunis, il se sent chez lui, avec eux.

Cette pauvreté à laquelle il fait référence, c'est évidemment la personne qui est sans ressources, sans argent, mais c'est aussi celle qui est exploitée, qui est réduite au silence, qui n'a pas de chance dans la vie, et qui risque de ne jamais connaître la joie de pouvoir donner elle-même.

- # Les pauvres de coeur, ce sont aussi les personnes qui ne se sentent pas aimées, qui n'obtiennent jamais de soutien ou d'encouragement, ou encore qui sont emprisonnées dans leurs dépendances de toutes sortes. Ce sont aussi les gens plus à l'aise, qui ne se complaisent pas dans leurs possessions et qui ne mettent pas toute leur confiance dans leurs avoirs, comme s'il n'y avait que cela dans la vie. Ils savent garder leur coeur ouvert à Dieu et aux autres.
- # C'est aussi lorsque nous aimons vraiment car, alors, nous devenons pauvres de nous-mêmes; dans l'amour, nous nous détachons de notre personne pour nous livrer à l'autre et à Dieu. Nous reconnaissons ce besoin de recevoir des autres de l'affection, des confidences, des questions ou des remises en question. La même chose pour Dieu.
- # Devenir vraiment pauvre de coeur, c'est accepter de donner et aussi de recevoir, de transmettre aux autres le bonheur de donner, de ne pas garder pour soi, mais de partager.

C'est ainsi que nous devenons des pauvres de coeur, qui sont heureux, ici et maintenant.